

lunes 25 de octubre de 2021

# La Laguna reúne a profesionales, organizaciones y ciudadanía para analizar la situación migratoria local



Primera Mesa Acogida Migrantes La Laguna

El centro ciudadano Las Madres de Padre Anchieta acogió ayer la primera Mesa Municipal de Acogida a Personas Migrantes y Refugiadas, un foro para la reflexión, el trabajo conjunto y la coordinación de acciones en torno a la cuestión migratoria en La Laguna, en el que se presentó el informe “Valoración Social del procedimiento de acogida a personas migrantes” del Colegio Oficial de Trabajo Social, un estudio que recoge y analiza las valoraciones de profesionales, ciudadanía y personas alojadas en los Centros de Acogida Temporal de Extranjeros (CATE) de Las Raíces y Las Canteras, dos macrocentros con capacidad para más de 2.500 personas.

Esta Mesa Municipal surge tras la reciente adhesión del Ayuntamiento de La Laguna a la Red de Ciudades Refugio y en el marco de un amplio programa de acciones que, como municipio de acogida y en el que la Administración estatal ha instalado dos macrocampamentos, quiere promover un modelo más humano a través de pequeños centros de acogida, garantizar el bienestar de las personas migrantes y plantarle cara al racismo y la xenofobia.

El concejal de Bienestar Social, Rubens Ascanio, destacó la alta participación de entidades, colectivos, ciudadanía organizada y administraciones, para abordar acciones conjuntas y la estrategia de acogida municipal.

La Mesa, presidida por Rubens Ascanio y a la que se sumó la directora general de Protección a la Infancia y la Familia del Gobierno de Canarias, Yolanda Iratxe Serrano, contó con representantes de la Corporación municipal, la Dirección general de Protección a la Infancia y la Familia, ULL, Atención Primaria de Tenerife del SCS, los colegios profesionales de Trabajo Social y Abogacía y diferentes organizaciones.

Entre las entidades participantes, se incluyeron las organizaciones que gestionan los CATE de Las Raíces y Las Canteras, así como CEAR, OIM, ACCEM, OBITen, el Instituto de Estudios Africanos, Fundación Don Bosco, Asociación Coliseo, Fundación Ataretaco, Cruz Roja, Cáritas, Delegación de Migraciones de la Diócesis de Tenerife, varias entidades vecinales, la Asamblea de apoyo a migrantes de Tenerife y la Red Migrante de Tenerife.

Por el Ayuntamiento, asistieron la concejala de Planificación, Cristina Ledesma; el edil de Juventud, Educación y Desarrollo Local, José Juan Gavilán; el responsable de Desarrollo Rural, Aitor López; Manuel Gómez, del grupo municipal de PP, y Carmen Luisa González, del grupo de CC, así como la técnica municipal Carmen Gloria Pareja.

En esta primera sesión, se presentó un análisis de la situación actual en relación con la cuestión migratoria, se abrió el debate a las aportaciones de la sociedad civil para definir los temas que se analizarán en las siguientes sesiones y se expusieron todos los detalles del citado informe, elaborado por el Colegio Oficial de Trabajo Social a solicitud del Ayuntamiento a comienzos de este año, sobre la acogida de personas migrantes en La Laguna desde la crisis migratoria de 2020.

Para este estudio, se ha realizado una amplia investigación con personas relacionadas profesionalmente con el ámbito de las migraciones, el Tercer Sector, expertos y expertas en el ámbito de la investigación de las migraciones, profesionales juristas especialistas en Extranjería, personas pertenecientes a colectivos ciudadanos, profesionales de la entidad gestora de los centros y una muestra de 150 habitantes del municipio.

Además, incluye entrevistas a 21 personas migrantes acogidas en los CATE de Las Canteras y Las Raíces, hombres con edades comprendidas entre los 18 y los 35 años y procedentes de Marruecos, Mauritania, Malí, Senegal, Sudán, Guinea Conakry, Congo y Costa de Marfil.

### **Visión de las y los profesionales**

En el informe, se señala que los y las profesionales aluden a los CATE como una decisión “desacertada como estrategia dentro del Plan Canarias”, haciendo especial hincapié en la forma en la que se ha diseñado el sistema de acogida, ya que consideran que “se ha almacenado personas” en lugar de ser acogidas. En este sentido, refieren que “el modelo de macrocampamentos no es el más adecuado” y lo describen como “un espacio improvisado”, con un sistema de acogida “muy paternalista” y en el que “es muy difícil atender bien a las personas”.

Además, afirman que las ubicaciones elegidas “no son las más adecuadas” y que “el lugar es inapropiado por las condiciones” destacando también las climatológicas. En relación con la implantación del sistema, tienen la sensación de que fue precipitada, ya que “no se consultó a los agentes sociales” y “se vino con un plan elaborado desde península sin contar con nadie”. Señalan que no se “ha trabajado con el tejido asociativo existente ni las ONG especialistas en inmigración, que llevan muchas décadas trabajando en el ámbito local”. Tampoco, según refieren, hubo coordinación con el Ayuntamiento ni con los vecinos y vecinas.

### **Centros más pequeños**

Las y los profesionales consideran que “debe haber un proyecto adaptado y sensible a la realidad local”, conformado por “centros más pequeños y más repartidos” para “mejorar la detección de vulnerabilidades y facilitar la integración”. “Con los macrocentros, seguirá existiendo el problema de fondo”, refieren. En este sentido, señalan el impacto en la salud mental “que se ha ido deteriorando paulatinamente” por las condiciones de “estrés, preocupación, incertidumbre y sin descansar”.

Remarcan la importancia de tener en cuenta “las experiencias que traen en origen” ya que “el viaje en patera normalmente es traumático, ha habido naufragios”. Además, señalan que “normalmente el que está verdaderamente mal, no pide ayuda” y que “tienen que tener la posibilidad de contarle”, el personal “debe tener tiempo, disponibilidad y habilidades para darse cuenta”. Para ello destacan la figura de la “mediación cultural, no sólo intérpretes, sino personas que comprendan su horizonte cultural”.

### **Personas migrantes**

De las entrevistas a migrantes destacan la solicitud de medidas para facilitar la comunicación con sus familias (teléfonos) y con técnicos de la administración (intérpretes).

La mayoría de las personas migrantes señalan su interés en continuar con su proyecto migratorio y viajar a la península. Aluden a problemas a la hora de viajar y al largo tiempo de espera, sin ser trasladados, hasta el punto de “no ver salida” y desconfiar en cómo se hacen los traslados, ya que les dicen que “no saben nada”, que “las solicitudes van por orden”. Por el contrario, algunas personas migrantes manifiestan su deseo de quedarse aquí, sin saber si tienen esa opción.

### **Entrevistas a la ciudadanía de La Laguna**

Asimismo, para la elaboración de este informe, se hicieron encuestas a 150 vecinos y vecinas del municipio que transmiten luces y sombras sobre el impacto de la migración en la localidad. Así, el 45.2% de las personas ha escuchado algún comentario o comportamiento racista en las últimas semanas sobre las personas migrantes, un porcentaje idéntico al de las personas que creen que las personas migrantes que se encuentran en el municipio han tratado a los y las habitantes de La Laguna con amabilidad o, en un 35,5%, con normalidad.

El 80.6% de personas encuestadas cree que se debe regularizar la situación de las personas migrantes que se encuentran en el municipio, frente al 12.1% que defiende la opción de devolverlos a su país de origen. Asimismo, el 53.2% de las personas considera que la respuesta por parte de los vecinos y vecinas del municipio ha sido buena y el 12,1%, que muy buena, frente al 26.6% que defiende que ha sido regular; el 2,4% que cree que ha sido mala o el 0,8%, que muy mala. El 12.1% no sabe o no contesta.

La primera sesión de esta Mesa Municipal terminó fijando una próxima sesión de trabajo en el mes de diciembre, en la que esperan contar con el testimonio personal de más personas migrantes y en la que se abordará la realidad de menores y jóvenes migrantes, así como sus necesidades educativas.